



MAXIMO PACHECO GOMEZ

VICEPRESIDENTE DE LA COMISION CHILENA DE DERECHOS HUMANOS.

"SI HEMOS ACEPTADO EL PLEBISCITO, VAMOS A RESPETAR EL "SI" O EL "NO".

FUE MINISTRO DE EDUCACION Y EMBAJADOR EN LA UNION SOVIETICA DURANTE EL GOBIERNO DE FREI. HOY EL ABOGADO CONCENTRA SU ACTIVIDAD EN LA LUCHA POR LOS DERECHOS HUMANOS. RESPECTO AL PLEBISCITO AGREGA QUE: "NO BASTA QUE LA GENTE TENGA LA LIBERTAD DE DECIR 'SI' O 'NO', SINO QUE DEBEN ESTAR SUFICIENTEMENTE INFORMADOS SOBRE LO QUE VAN A VOTAR".

Fue el 30 de noviembre de 1978, Máximo Pacheco no obvió esa fecha. Y para que no la olviden otros, escribió un testimonio personal: "Allí pudimos comprobar la existencia de restos humanos. La tierra extraída por nosotros era de color negro y el homo despedía emanaciones de mal olor".... Me entrega el pequeño libro, lúcidamente encuadrado: "Escribí LONQUEN inspirado por el amor a la Verdad y la Justicia". Lúcidamente escrito y apasionado en la definición de todo y cualquier derecho, Máximo Pacheco no se sorprendió cuando en 1974 lo designaron como decano de la Facultad de Derecho de la Universidad de Chile. Dos años más tarde, se enteró por la prensa que había sido exonerado como profesor. Con tres decretos dedicados a la docencia universitaria terminaron en forma abrupta e indigna. Reconoce que la enseñanza es para él una auténtica vocación. Fueron casi proféticas sus declaraciones a COBAS en 1966: "Cada vez que hubo injerencia de poder dentro de ellas, las universidades han decadido porque la actividad docente, de investigación y de extensión se debe realizar en libertad. La verticalidad del mando es la antítesis de la vida universitaria." "Cuáles recuerdos de alegrías y tristezas! ¡Cuánta nostalgia en cada objeto de adorno, traído de tierras lejanas como China o la Unión Soviética, adorna su casa!"

Se detiene frente a una pared tapizada de fotos: lo veo con la Reina Isabel; saludando a Ronald Reagan, justo a Indira Gandhi, escuchando atentamente a Mao Tse-tung.... Una gran foto de Eduardo Frei y otra del Cardenal Raúl Silva Henríquez; lo veo con un amigo a quien respeto enormemente. Fue uno invitado a la Universidad de Bologna, la más antigua del mundo occidental, cuando me dieron el título de Doctor Honoris Causa". También se le ve en trinco con uno de sus hijos "con la nieve hasta el cuello", recordó de su misión como embajador del gobierno Frei en Moscú. No logra disimular la emoción al ver el retrato de una niña recibiendo su diploma: "Unísono yo era ministro de Educación. Recibí esta foto en enero pasado.... La desdicha y muestra la dedicación



"La represión se origina en función del proyecto de sociedad que se desea construir".

de un padre que pide ayuda para encontrar a esa niña que figura entre los detenidos desaparecidos.

El tema de los derechos humanos acapara prácticamente su vida. Trabaja sin descanso. Hoy es el caso de la Colonia Dignidad como abogado de Amnistía Internacional.... mañana será el problema de los exiliados.... la próxima semana estará en Polonia donde fue invitado por el líder de Solidarnosc, Lech Wałęsa, para participar en una reunión de dirigentes mundiales que actúan en defensa de los derechos humanos.... Cual moderno Quijote siente que en su lucha contra "los molinos de viento" no está todo perdido.

—¿Cuál sería su evaluación —agosto 88— sobre la situación de los derechos humanos en Chile?

—El reconocimiento de los derechos fundamentales de la persona humana constituye un progreso de la conciencia moral de la humanidad. Es un proceso no ha sido espontáneo ni permanente. Se ha realizado dif-

cultosamente, con avances y retrocesos, sin llegar jamás a la perfección. Desgraciadamente, durante los últimos quince años, en Chile ha existido una permanente violación a los derechos humanos que no es producto de conductas simples o aisladas, sino la consecuencia de un régimen jurídico institucional que permite tales violaciones y deja en la impunidad a sus autores. La represión se origina en función del proyecto de sociedad que se desea construir.

Durante estos años muchos chilenos han sufrido por la saña de un parente, un amigo o un conocido que ha sido muerto, detenido, desaparecido, torturado, exiliado, secuestrado o amenazado.... Las víctimas no pueden contarnos directamente su historia; sólo confluyen en nuestras voces para hacerse oír. Por eso, son muchos como yo también quienes nos esfuerzan por salvar la memoria histórica de Chile, el alma de este país, y se han comprometido en la defensa de los derechos huma-

nos.

—¿Podría enumerar concretamente las violaciones de derechos humanos ocurridas a partir de marzo de 1981, desde la vigencia de la Constitución?

—Por supuesto! Hasta diciembre de 1987 había: cuatrocientos cinco muertos; mil trescientos diecisiete heridos; mil sesiscientos frustados; ciento cincuenta y cinco mil seiscientos diecisiete detenciones arbitrarias; mil ciento ochenta reubicaciones administrativas; mil quinientos cincuenta y ocho torturadas; cuatro mil novientas cincuenta y cuatro torturados; informaron 11 degradantes; cuatro mil diecisiete ochenta y cinco amedrentamientos y seis detenidos desaparecidos.

ANTES Y DESPUES DE 1973

—Usted dice que hasta 1973 este país "vivió en democracia y libertad".... Digame con exactitud,

(Sigue) 91

"Si hemos aceptado el plebiscito, vamos a respetar el "SI" o el "NO" [artículo] Angélica Arndt.

AUTORÍA

Autor secundario:Arndt, Angélica

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Si hemos aceptado el plebiscito, vamos a respetar el "SI" o el "NO" [artículo] Angélica Arndt. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)